「地方公共団体の財政の健全化に関する法律」における健全化判断比率及び資金不足比率の公表について

山形県金山町

I. 監査委員の審査及び議会への報告について

各指標の算定につきましては、総務省から示された令和2年度決算における算定方法及び算定様式に基づき比率を算出し、算定の基礎事項を記載した書類について監査委員から審査していただき、地方公共団体の財政の健全化に関する法律(平成19年6月22日法律第94号)第3条第1項により、監査委員の意見を付して9月6日に議会へ報告いたしました。

Ⅱ. 令和2年度決算における健全化比率、資金不足比率について

健全化判断比率【()は早期健全化基準比率】

①実質赤字比率 実質赤字なし (15.0%)

②連結実質赤字比率 実質赤字なし (20.0%)

③実質公債費比率 10.3% (25.0%) 前年度対比+ 0.4%

④将来負担比率 41.7% (350.0%) 前年度対比▲15.8%

資金不足比率【早期健全化基準比率20%】

①水道事業会計 資金不足なし

②公共下水道事業特別会計 資金不足なし

③農業集落排水事業特別会計 資金不足なし

Ⅲ. 監査委員の意見

別紙意見書のとおり

金山町長 佐 藤 英 司 殿

金山町監査委員 丹 洋 一

金山町監査委員 栗 田 保 則

令和2年度決算に基づく健全化判断比率及び資金不足比率に伴う 審査意見について

このことについて、別紙のとおり提出します。

健全化判断比率及び資金不足比率審査意見書

1. 審査の根拠

地方公共団体の財政の健全化に関する法律(平成19年6月22日法律第94号)第3条第1項により、次のとおり意見を提出する。

2. 審査の概要

健全化判断比率の審査は、7月15日に提出された令和2年度決算における健全化比率、資金不足比率についての基礎事項を記載した書類が適正であるかを主眼として実施した。

3. 審査の結果

令和2年度決算における健全化比率、資金不足比率の算定については、「地方公共団体の財政の健全化に関する法律」における健全化判断比率を算定するための様式に関する記載要領に基づき審査したところ、適切に漏れなく算定されていると認められる。

4. 個別意見

(1) 健全化判断比率について

「実質赤字比率」、「連結実質赤字比率」については、対象となる全ての会計で実質収支の黒字や剰余額があり「実質赤字なし」となっている。

算定内容を分析した結果、「実質公債費比率」は、主に認定こども園めごたま園舎分及び第2貸工場分の過疎債償還開始による公債費の増加により増加している。加えて、「将来負担比率」は基金残高の回復による「充当可能財源」の増加や、地方債残高の減少により令和元年度決算時より下回っている。

令和2年度決算ベースでは各比率とも基準内であり問題はないが、当町の場合、「将来負担比率」及び「実質赤字比率」について、特に「基金残高」の在り方が大きな影響を与えるものと見込まれる。

将来負担軽減を見据えた財政運営においては、災害等の有事に対する十分な緊急対応や福祉行政サービスの安定供給が損なわれることのないよう、歳入規模に適した経常経費の見直しを引き続き実施し、実質赤字比率が発生しないよう財政健全化に努めていただきたい。

(2) 資金不足比率について

適用となる公営企業は、上水道事業、公共下水道事業及び農業集落排水 事業の3事業であるが、全ての会計で繰越金や内部留保資金等の剰余額を 有していることから「資金不足なし」となっている。

(3) 全体として

新型コロナウィルス感染症の影響について、今後も複数年は継続することが見込まれる中、新生活様式への移行に伴う行政サービスの在り方も転換期を迎えている。

町民の福祉サービスに財政悪化の影響が出ないよう、前述のとおり、第 一に歳入規模に適した行政サービスと公共施設の在り方について引き続き 見直しを要するものと考えます。

さらに、事業見直しの考え方としては、その進捗状況について積極的に 町民に情報を提供し透明性を確保することに加え、一方的なサービスの縮 小だけでなく、人口等の動向を客観的な根拠とし、現在だけでなく今後見 込まれる将来のニーズを捉え、総体的な町民サービスの向上が図られる事 業を実施していただきたい。